

# Historia de la Homeopatía en España

*Dra. Inmaculada González-Carvajal García (Dra. en Medicina, homeópata).*

---

## HISTORY OF SPANISH HOMOEOPATHY. GONZALEZ-CARVAJAL I.

**Keywords:** Homoeopathy, History, Spain.

**English Abstract:** The first notice of Homoeopathy in Spain was in 1827. Drs. Folch, Querol and Rino y Hurtado are among the firsts spanish homoeopaths (1830-1840). In 1840 appears the journal «Archivos de la Medicina Homeopática» founded by Dr. Rino y Hurtado in Badajoz. In 1845 is founded in Madrid the first homoeopathic association, the «Sociedad Hahnemania Matritense», that didn't survive the XIXth century. In 1890, Dr. Sanlleby founded the «Academia Médico Homeopática de Barcelona» that recently celebrated it's first centennial. In 1923 is founded the «Hospital Homeopático del Niño Dios». The homoeopathic development was cut off by the spanish civil war and the following government.

---

La conocida frase de Hegel «*quien no conoce su historia está condenado a repetirla*» da pie a una reflexión acerca de lo sucedido en el pasado para mejor entender el presente y poder prevenir la repetición de errores, si es que somos capaces de profundizar en los acontecimientos para descubrir y mostrar de ellos lo que realmente dió vida a los hechos. En este sentido la misión de la Historia sería «*profundizar en lo nouménico (1) y no en lo fenoménico*», como dice el Dr. Agustín Albarracín Teulón, médico historiador interesado en los acontecimientos de la Homeopatía española del pasado siglo. No se trata entonces de abordar el pasado para extraer una lista de fechas en las que vivieron determinados personajes y ocurrieron importantes acontecimientos, sino en tomar el hilo de la vida del hombre en el devenir del tiempo y poder comprender el porqué y el como se dieron los hechos y de qué manera unas situaciones trajeron como consecuencia otras que les sucedieron. A mi modo de entender y como aprendiz en este interesante trabajo de la investigación histórica, se trata de conocer nuestro pasado para que podamos así tener la esperanza de realizar el presente un poco mejor, si ello es posible.

La historia de la Homeopatía en España es un trabajo pendiente, si bien hay varios estudios en forma de tesis y tesinas que están contribuyendo notablemente a ir rescatando ese pasado del que los homeópatas actuales sabemos muy poco y que sin embargo sería muy importante conocer dado el momento que nos toca vivir.

Dada la reducida extensión de este artículo no podremos penetrar en ese análisis nouménico del que hemos hecho mención al principio, y teniendo en cuenta que en nuestro caso ni tan siquiera se conoce lo puramente fenoménico, consideramos que es necesario empezar a narrar algunos hechos que deben formar parte de nuestro recuerdo histórico.

## PRIMEROS CONTACTOS CON LA HOMEOPATIA

Las primeras noticias que llegan a nuestro país sobre la existencia de la Homeopatía aparecen publicadas en 1827 en el *Diario General de Ciencias Médicas* de Barcelona. Dos años más tarde el médico italiano Cosme Horatius acompaña al rey de Nápoles que viene a España para casar a su hija con el rey Fernando VII. Este médico fue el primero que habló sobre Homeopatía en España y que trató con este método a algunos enfermos, pero su estancia fue muy corta de modo que sólo supuso un primer contacto directo.

Otra vía de contacto fue a través de un rico comerciante de Cádiz, Don Benito Iriarte, quien aquejado de una dolencia crónica acudió al propio Hahnemann recibiendo tratamiento de éste y posteriormente del Dr. Desguidi en Lyon. Al sentirse curado mostró su agradecimiento comprando varios ejemplares de obras de Hahnemann que distribuyó gratuitamente al regresar a España.

También el Dr. Folch puede figurar entre estos primeros contactos, pues en su viaje a Alemania en 1831 como miembro de la comisión que el gobierno envió para estudiar el cólera, conoció la Homeopatía y la puso en práctica, aunque no contribuyó a su propagación.

## PRIMEROS MEDICOS Y PUBLICACIONES HOMEOPATICAS

Los primeros contactos que hemos citado no contribuyeron a una expansión de la Homeopatía y no será hasta 1833 cuando podemos decir que por primera vez un médico se dedica al ejercicio de este nuevo método. El Dr. **Prudencio Querol** en Badajoz es el primer médico que conoce esta doctrina médica

procedente de Alemania y la incorpora a su práctica. Hace la primera traducción del *Organon* y consigue que un farmacéutico, D. **Juan Manuel Rubiales**, también de Badajoz, le prepare algunos medicamentos. Este médico que por entonces era sexagenario, contribuye a la expansión de la Homeopatía no sólo con el ejercicio de la misma sino con su magisterio, pues tendrá algunos discípulos entre los que cabe señalar al Dr. **Pedro Rino y Hurtado**, cuyo entusiasmo en el ejercicio del método hahnemaniano le llevó a publicar en 1840 en Badajoz los *Archivos de la Medicina Homeopática*. Es indudable que esta capital extremeña fue la cuna de la Homeopatía española pues tuvo el primer médico, el primer farmacéutico y la primera publicación homeopática.

Contemporáneo de los Dres. Querol y Hurtado es el Dr. **Ramón Isaac López Pinciano** quien desarrolló una importante labor como traductor de obras del francés al español. Cabe destacar la traducción de la quinta edición del *Organon*, del *Tratado de Materia Médica Homeopática*, del *Manual de los Medicamentos Homeopáticos*, todos ellos del Dr. Jahr, así como de la *Farmacopea Homeopática* de Hartmann y otros libros.

El Dr. **José Sebastián Coll**, médico titular de Toro (Zamora) estableció en 1838 una sección de Homeopatía en el hospital de esa localidad, en la que sólo tenían cabida los considerados incurables. Logró un éxito sorprendente con los preparados homeopáticos, aunque a pesar de ello, la Junta de Beneficencia ordenó cerrar dicha sección. Posteriormente publicó un opúsculo titulado *Aviso a los amigos y enemigos de la Homeopatía* que llegó a manos de algunos estudiantes de la Universidad de Valladolid, quienes pidieron a sus profesores que se les hablara del tema, lo que motivó una invitación del claustro al Dr. Coll para que hiciera una defensa pública de la Homeopatía, hecho que no llegó a realizarse por el boicot del que fue objeto una vez presentado en Valladolid. Ya en 1843 publicó un libro cuyo título es *Examen crítico-filosófico de las doctrinas médicas homeopática y alopática comparadas entre sí*, en el que nos cuenta ampliamente estos sucesos. En 1845, viviendo en Madrid, funda la *Gaceta Homeopática* y forma parte de la junta que se reúne a finales de ese mismo año con el propósito de dar origen a la primera asociación de médico homeópatas de nuestro país, la **Sociedad Hahnemaniana Matritense**.

## LA LUCHA ANTI-HOMEOPÁTICA Y LA SOCIEDAD HAHNEMANIANA MATRITENSE

La fundación de esta sociedad, que será la más importante del siglo XIX en España por su intensa actividad literaria y docente, tiene su razón de ser en la lucha dialéctica que en contra de la Homeopatía tuvo lugar en 1844 en el *Boletín de Medicina y Cirugía* entre el Dr. Rino y Hurtado y el Dr. Cayetano Balseiro, quien intentó fundar una proyectada biblioteca anti-homeopática que se quedó en un único

tomo ya que el propio Dr. Balseiro terminó ejerciendo la Homeopatía.

Con el objeto de *propagar y defender la doctrina homeopática, e instruir a cuantos de buena fe quieran aprenderla y practicarla* (2) se constituyó esta sociedad el primero de noviembre de 1845, siendo su primer presidente el Dr. **José Núñez y Pernía**, figura destacada de la Homeopatía decimonónica y cuya influencia fue definitiva para la trayectoria de esta sociedad, tanto por la intensa actividad que mantuvo como por cierta rigidez en sus criterios, lo cual permitió que se mantuviera un cierto grado de pureza en la aplicación de la doctrina homeopática.

Ya desde sus inicios era patente la necesidad de un dispensario público para la curación de las enfermedades crónicas por los principios homeopáticos. Tenía ese proyecto dos objetivos: Servir de escuela práctica y ayudar a propagar la Homeopatía. En enero de 1847 se inauguró dicho dispensario.

Hasta 1850 la Homeopatía va tomando fuerza y los homeópatas ocupan cargos importantes, influyendo esto en los éxitos terapéuticos, en el favor del público y en que algunos médicos alópatas de renombre adoptaran esta doctrina médica en su ejercicio profesional. En 1848, la Sociedad Hahnemaniana Matritense había dirigido un escrito al gobierno pidiendo la instalación de una cátedra y una clínica en la que poder tratar a los enfermos y poder así comprobar la eficacia de esta terapéutica comparándola con la Medicina convencional. El dictamen del Consejo de Instrucción Pública del gobierno es doble, obteniéndose cinco votos en contra y dos a favor, pronunciados por los Dres. Hysern y Janer, ambos catedráticos y practicantes de la Homeopatía. Meses más tarde el gobierno dicta las disposiciones por las cuales puede llevarse a cabo el proyecto, siempre que los médicos se presten voluntarios a esta enseñanza, y lo hagan de forma gratuita y desinteresada. El citado proyecto nunca se llevó a cabo ya que el encargado de buscar el local no lo encontró y a que a los homeópatas se les prohibía la administración de los medicamentos a los enfermos hospitalizados, dejando ésta en manos del personal auxiliar.

En 1850 la Homeopatía empezaba a ser algo molesto en el mundo médico y el ambiente en las facultades le era hostil, dando comienzo una lucha en su contra desde las cátedras, con escaso rigor científico, en la que intervinieron importantes académicos de la época como el Dr. Tomás del Corral, quien publicó el libro *La Homeopatía o farmacología analógico-infinitesimal*, el Dr. Vicente Asuero con su *Fundamentos de la Terapéutica sustitutiva u homeopática* ó el Dr. Pedro Mata con el *Examen crítico de la Homeopatía*, todos ellos cátedros en Madrid. Todos ellos partieron de un desconocimiento de la doctrina que sometían a su juicio y sus escritos estaban cargados de alusiones personales.

En estas fechas, dentro de la Homeopatía española ya existía una división que se ponía de manifiesto en la existencia de una segunda asociación, el **Instituto Homeopático Español** dirigido por el Dr. **Joaquín de Hysern**, otro destacado homeópata. Ambas

**En el panorama actual de Homeopatía en nuestro país asistimos a un momento de gran expansión, en el que el deseo fundamental es que ésta llegue a ocupar el lugar que le corresponde, no desde una lucha u oposición a la medicina establecida, sino desde unos méritos avalados por el método experimental en que se fundamenta y los resultados derivados de su adecuada aplicación clínica.**

asociaciones tenían sus respectivos órganos de expresión: *El Boletín Oficial* por parte de la Sociedad Hahnemaniana Matritense, y *El Propagador* por parte del Instituto Homeopático.

En 1854 otro grupo de disidentes funda la **Academia Homeopática Española** y en su órgano de expresión, *la Década Homeopática* aparecerán ataques dirigidos al Dr. Núñez. Posteriormente se reagrupan las dos sociedades con el nombre de la **Sociedad Hahnemaniana Matritense**, siendo su presidente Joaquín de Hysern, apareciendo su publicación *El Criterio Médico* a partir de 1860.

Al poco tiempo existe una nueva disidencia y algunos miembros se separan, publicando un periódico, *El Debate Médico* que tendrá la fugaz existencia de un sólo año.

En esta nueva fase de la Sociedad Hahnemaniana Matritense se lleva a cabo uno de sus proyectos más ambiciosos: el necesario hospital e Instituto para la práctica y la enseñanza de la Homeopatía. En 1872 se inicia la suscripción pública para su edificación y se inaugura en 1878. La creación de este centro clínico y docente supone una reforma del reglamento y un foco de conflicto en relación con el Dr. Núñez, el auténtico motor de su realización. A su muerte, en 1879, la Sociedad toma otro rumbo y se produce una grave crisis en relación con el gobierno del hospital, lo que lleva a un nuevo conflicto en la sociedad madrileña. La larga lucha durante quince años por conseguir el patronato del hospital hace que vaya decayendo su espíritu científico y que no existan problemas con la alopatía, ya que las tensiones internas acaparan todas las energías. En 1896 se publica un artículo titulado *La Homeopatía en Madrid* en el que se describe esta posición decadente, en la que no se publica el periódico ni se imparte docencia, estando la Sociedad muerta por desidia y el hospital en estado lamentable. La Homeopatía en Madrid está llegando a su final.

A pesar del triste final, no se puede olvidar que la Sociedad Hahnemaniana Matritense llevó a cabo una importante labor teórico-práctica con la homeopatía y fue la sociedad más relevante del pasado siglo.

Como aprendizaje de nuestra historia hemos de destacar esta situación de división entre los propios homeópatas, motivada tanto por las divergencias doctrinales como por la búsqueda del poder, que jugaron un importante papel en las escisiones y heterodoxias, ocasionando el descrédito ante los estamentos de la medicina oficial.

## LA HOMEOPATIA EN BARCELONA

El Dr. Folch, catedrático de Patología en la Universidad de Barcelona, conoció la Homeopatía en 1831 y fue uno de los primeros médicos catalanes en ejercerla, aunque no hiciera una labor de propagación de la misma, quizás debido a su situación comprometida de académico.

Otro de los primeros catalanes en practicar la Homeopatía fue el Dr. Félix Janer, también catedrático en la Facultad de Medicina de Cervera, quien hizo una campaña de propagación entre los estudiantes a

quienes les mostraba los brillantes resultados que obtenía en las clínicas aplicando el método hahnemaniano. Fue uno de los que en 1848 votaron en el Consejo de Instrucción Pública a favor del establecimiento de la clínica y cátedra de Homeopatía.

El primer médico catalán cuya dedicación y entusiasmo trascendió en el ejercicio de esta doctrina médica fue el Dr. **Joan Sanllehy Metges**, quien fue miembro de honor y emérito de la sociedad madrileña. Inició la Homeopatía en 1845 - 1846, llegando incluso a renunciar al cargo de catedrático auxiliar de Anatomía para dedicarse a sus enfermos, a quienes trataba únicamente con medicamentos homeopáticos. Tradujo al castellano algunas obras de Hahnemann y junto con el Dr. Núñez, a quien le unía una gran amistad, trabajó con ahínco para que se mantuviera íntegra la pureza de los principios homeopáticos, logrando la fundación de la **Academia Médico Homeopática de Barcelona** en abril de 1890 (y que recientemente ha cumplido su centenario), justamente cuando en Madrid estaba decayendo la Homeopatía de manera ostensible.

## CORRIENTES IDEOLÓGICAS DE LA HOMEOPATIA ESPAÑOLA DEL SIGLO XIX

Pueden establecerse tres corrientes ideológicas. La primera estrictamente **ortodoxa**, representada por el Dr. Núñez como figura fundamental, quien la defendió con ardor y cierta intransigencia. Otra corriente más **heterodoxa** que pone en discusión la efectividad en todos los casos de las dosis infinitesimales, y la posible necesidad de utilizar dosis ponderales o macizas, y que estaba representada por *Joaquín de Hysern*, quien quizás no aceptó en su totalidad la doctrina hahnemaniana. La tercera tendencia la marcó el Dr. *Anastasio García López*, con un matiz mucho más **científico** sin dejar de lado la comprensión adecuada de los principios homeopáticos. Anastasio García López fue realmente dentro de la Homeopatía uno de los que consiguió llevarla con seriedad al seno de la Universidad, dictando el único curso que se dio sobre esta materia en el pasado siglo (1871-1872) en la Facultad de Medicina de Salamanca, donde era titular de la cátedra de Fisiología, oposición que ganó siendo ya médico Homeópata. Anastasio García López realizó también una gran labor en el campo de la Hidrología Médica, realizando el mejor tratado de su época sobre este tema.

## LA HOMEOPATIA EN EL SIGLO XX

La Homeopatía del siglo XX no ha sido suficientemente estudiada hasta la fecha. Varios factores han influido en esto:

- El tiempo historiado fue más extenso en el siglo XIX;

- Existieron en el siglo pasado médicos homeópatas que destacaron en el panorama médico nacional siendo objeto de estudio de los historiadores de la

Medicina;

- La guerra civil de los años 1936-1939 originó una interrupción con el pasado homeopático, siendo larga y lenta la tarea de ir reconstruyendo nuestra historia.

Otros factores pueden haber influido también, pero en todo caso no nos cabe la menor duda de que la historia del siglo XX es un trabajo pendiente. Sin embargo, señalaremos algunas fechas y personas importantes con alguna hipótesis personal pendiente de ser verificada en el transcurso de las investigaciones que estamos realizando en torno a este tema tan amplio.

El siglo XIX se acaba con un declive de la Homeopatía en Madrid y una clara expansión en Barcelona.

Aún no tenía un año de existencia la Academia Médico Homeopática de Barcelona cuando esta corporación inauguró un dispensario médico homeopático gratuito. Ante el prestigio que fue adquiriendo y el número creciente de enfermos que reclamaban este tipo de asistencia, se concibió en 1894 la idea de crear un hospital homeopático inaugurándose en abril de 1901, cuando la Homeopatía se convirtió en la terapéutica que se empezó a utilizar en el *Hospital del Niño Dios*. Esto sucedió después de una epidemia de difteria que causó numerosas muertes, decidiendo la entonces Presidente del hospital el cambiar de método nombrando como director al Dr. **Giró**, un discípulo del Dr. Sanllehy, e introduciendo de este modo la homeopatía en el Hospital.

Este hospital fue adquiriendo prestigio, de modo que cuando se clausuró en 1920 por venta del inmueble, en el ánimo de todos los médicos homeópatas estaba la necesidad de buscar una forma de seguir con la atención hospitalaria. Se buscaron diversas ayudas económicas, y el 13 de Noviembre de 1923 se inauguró parcialmente el edificio destinado al *Hospital Homeopático del Niño Dios*.

En la Academia de Barcelona también se produjo una escisión en 1904, cuando se fundó el **Instituto Homeópata de Barcelona** a partir de unos socios que no encontraban en la Academia el ambiente propicio para sus deseos de propagar la Homeopatía. La discrepancia no estaba tanto en la doctrina como en los medios que mejor podían conducir a su difusión.

Al no existir diferencias de otro tipo más que la señalada, algunos miembros de la Academia pertenecían también al Instituto. Evidentemente en las razones que provocan esta separación había unas connotaciones bien distintas a las que motivaron las escisiones en el seno de las agrupaciones homeopáticas del siglo anterior más concretamente la Sociedad Hahnemanniana Matritense, cuyas luchas estaban mediatizadas por enfrentamientos personales y diferencias muy marcadas en el modo de entender los principios de este modo terapéutico.

Unos años más tarde, en 1913, representantes de ambas corporaciones homeopáticas se reunieron y decidieron fusionarse en una sola que conservaría hasta nuestros días el nombre de la más antigua: Academia Médico Homeopática de Barcelona. Del

mismo modo fusionaron las publicaciones periódicas que cada institución tenía: *Revista Homeopática* por parte de la Academia y *Homeopatía Práctica* por parte del Instituto. De ellas resultó una única revista cuyo nombre era *Revista de Homeopatía Práctica*.

En 1917 se inauguró en el barrio de la Barceloneta una fundación benéfica destinada a niñas y mujeres tuberculosas en las que la acción del medicamento homeopático se complementaba con la del aire, del sol y del mar. Esta obra fue la cristalización del esfuerzo del Dr. *Josep Giró Savall*, reconocido médico homeópata que veía de este modo realizado la posibilidad de atención a este tipo de pacientes, lo cual constituye una prueba del éxito que en esa época tenía la Homeopatía en Cataluña.

En Madrid, todavía se mantenía el *Hospital e Instituto Homeopático de San José*, aunque existía una decadencia en la enseñanza y fueron pocos los homeópatas que se formaron en él. Este progresivo declive de la Sociedad Hahnemanniana Matritense también influyó en otras regiones y provincias como Galicia, Valladolid, País Vasco, Aragón y Andalucía, ya que muchos de los homeópatas de esos lugares eran miembros de la sociedad madrileña.

En el trabajo sobre historia de la Homeopatía en España, presentado por el Dr. *Augusto Vinyals* en el *International Homoeopathic Council* de Barcelona, en 1924, se puede constatar que por esas fechas quedaban pocos homeópatas en zonas como Galicia, Aragón o el País Vasco, si bien se señala que en Navarra se estaba consolidando el prestigio de la Homeopatía. En Andalucía había médicos en Sevilla, Granada y Huelva, habiendo también grupos importantes en Murcia, Valencia, Alicante y Mallorca, pero que en ningún caso formaban una corporación como la de Barcelona, perteneciendo a la Academia como miembros corresponsales o colaboradores de su órgano de expresión.

Como he mencionado, en Septiembre de 1924 tiene lugar la reunión anual del *Consejo Homeopático Internacional* convocado por el *International Homoeopathic Council* de Londres y patrocinado por la Academia barcelonesa. Ello constituye la primera Asamblea homeopática internacional de nuestro país y es el origen de la fundación de la Liga Médica Homeopática Internacional que acoge en su seno a los homeópatas de todo el mundo.

En 1929 se celebra el *Primer Congreso Nacional de Medicina Homeopática* en Madrid y en el Instituto y Hospital de San José, presidido por el ministro de la Gobernación y el Director General de Sanidad. Eran unos años marcados política y socialmente por la tolerancia.

Se tardaron treinta y cuatro años en poder realizar el segundo congreso, debido a las vicisitudes que la sociedad española padeció, derivadas de la política de una época marcada por la intransigencia, en la que la Homeopatía y otras disciplinas médicas fueron tachadas y arrojadas al «cajón de sastre». Queda pendiente un estudio más profundo de este período en el cual casi se produjo la total desaparición de la Homeopatía en nuestro país.

A finales de 1952 se constituye de nuevo la Acade-

mia Médico Homeopática de Barcelona bajo la presidencia del Dr. **Enrique Peiró Rando**, celebrándose en 1963 el *Segundo Congreso Español de Medicina Homeopática*. Participaron en él homeópatas de Francia, Inglaterra, EE.UU., México y Argentina, así como el catedrático de Psiquiatría Dr. **Ramón Sarró**, muy cercano a la Homeopatía y que hizo su contribución con una ponencia titulada *Base antropológica de la reforma médica de Hahnemann*. En aquel momento no eran muchos los médicos que ejercían la Homeopatía, y la mayor parte de ellos estaban en Barcelona.

Puede decirse que la Homeopatía ha salido del ostracismo en las dos últimas décadas, desde que los médicos jóvenes empezaron a interesarse por ella, lo que motivó que la Academia de Barcelona tomase la responsabilidad de la formación y difusión del método. De este modo, en los últimos diez años muchos médicos han recibido formación en el seno de la Academia, mientras que otros han ampliado estudios en otros países, al lado de homeópatas de gran prestigio y larga experiencia.

En el panorama actual de la Homeopatía en nuestro país encontramos varias agrupaciones regionales que reúnen en su seno a la mayor parte de los médicos que ejercen según este método. Asistimos a un momento de gran expansión en el que el deseo fundamental es que la Homeopatía llegue a ocupar el lugar que le corresponde, no desde una lucha u oposición a la Medicina establecida, sino desde unos méritos

avalados por el método experimental en que se fundamenta y los resultados derivados de su adecuada aplicación clínica. Para ello es también necesaria una adecuada formación del médico que pretende ejercer según esta terapéutica, ya que como dice el físico Boltzmann: *La mejor práctica es una buena teoría*.

## NOTAS

1. *Nouménico*: Vocablo técnico en la filosofía de Kant. Dentro de la tradición racionalista se admite que el mundo nouménico o noumenal constituye la realidad última o realidad metafísica y no sólo esta realidad es cognoscible, sino que es la única plenamente cognoscible.

2. Boletín Oficial de la Sociedad Hahnemaniana Matritense. Tomo I. Madrid, 1847.<sup>9</sup>

## BIBLIOGRAFIA

- ALBARRACIN TEULON A *La Homeopatía en España, una aproximación a su historia*. Inédito  
*Estética, Ética y política en la Homeopatía española del siglo XIX*. Discurso inaugural del Curso Teórico-Práctico de Homeopatía. Oviedo, 1990.
- COLL JS. *Examen crítico-Filosófico de las doctrinas Homeopática y Alopática comparadas entre sí*. Valladolid, 1843 (Reeditado por Edicomunicación, Barcelona, 1990).
- LORENTE MIÑARRO E. *Historia de la Sociedad Hahnemaniana Matritense a través de sus órganos de expresión*. Tesina de Licenciatura. Universidad Complutense de Madrid, 1987.
- TOSCANO AGUILAR M. *Historia de la Homeopatía española del siglo XIX*. Tesis Doctoral, Madrid, 1957.

## HOMEOPATIA CLASICA

**A I A P A**

**HOMEODEN**

*Diluciones centesimales HAHNEMANNIANAS - Diluciones LM (50-milesimales)*

*Diluciones centesimales KORSAKOVIANAS - Isoterapia*

*Cualquier otro preparado bajo petición facultativa*

*Fabricación bajo el mejor control de calidad*

*Medicamentos protegidos con tubo de cristal*

Jonqueres, 2 - 08003 BARCELONA - Teléfono 268 06 88 - Fax 268 18 25

**SERVICIO URGENTE Y GRATUITO POR TODO EL PAIS**

LLAMADA GRATUITA **900 30 07 31**